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Zusammenfassung

        
Werner Janzarik hat sich in den 50 Jahren seiner wissenschaftlichen Arbeit von Anfang an eingehend auch mit den idiopathischen Psychosyndromen, den schizophrenen und affektiven Psychosen beschäftigt. Der Beitrag zeigt, dass das Forschungswerk Janzariks nach Jaspers und K. Schneider wesentlichen Anteil an der Begründung einer mit wissenschaftlichem Anspruch auftretenden Psychopathologie idiopathischer Psychosyndrome hat und dabei das gesamte Spektrum der für die Psychiatrie relevanten geisteswissenschaftlichen und naturwissenschaftlichen Methoden am zentralen Thema unseres Faches in fruchtbarer Weise erprobt und sichtbar gemacht wurde. Es wird deutlich, dass die von Janzarik schrittweise entwickelte strukturdynamische Richtung einer menschenkundlichen Psychopathologie heute wesentliche Grundlage einer wissenschaftlichen Psychiatrie ist, die das kennerschaftliche Vorverständnis umfassender praxisbezogener psychiatrischer Erfahrung voraussetzt. Die Übertragung seiner auf Zusammenhänge gerichteten strukturdynamischen Konzeption auf die idiopathischen Psychosyndrome erweist sich als ein neuer Weg der Synopsis und ganzheitlichen Interpretation der für die klinische Psychiatrie relevanten psychopathologischen und biologischen Befunde. Das in sich stimmige psychopathologisches Konzept hat zwar, unabhängig von seiner Praxisrelevanz, einen Wert an sich, braucht aber keineswegs auf den Praxisbezug zu verzichten. Auch in der Nutzbarmachung für die klinische Psychiatrie der idiopathischen Psychosyndrome, der Reflexion ihrer diagnostischen und therapeutischen Empirie, ermöglicht das Janzarik'sche strukturdynamische Modell wie kaum ein anderes Konzept vielfältige Konkretisierungen und Umsetzungen in empirisch überprüfbare Arbeitshypothesen. Angesichts einer erneut sich abzeichnenden Tendenz zur Aufspaltung unseres Faches in „Somatiker” und „Psychiker”, in übermäßig reduktionistische und objektivierend-quantifizierende Verfahrensweisen einer biologischen Psychiatrie und einseitig psychonome, anthropologische, psychoanalytische und systemtheoretische Interpretationen im weitesten Sinne, erweist sich die Notwendigkeit und Fruchtbarkeit des Janzarik'schen Ansatzes und sein „unzeitgemäßer” Charakter in einem positiven zukunftsträchtigen Sinne gerade auch am Beispiel der idiopathischen Psychosyndrome. Deren strukturdynamische Betrachtungsweise, die auf den ersten Blick für die szientistische Orientierung der Gegenwartspsychiatrie nicht brauchbar erscheint, hat inzwischen längst in weitem Umfang die Forschung und Praxis der klinischen Psychiatrie affektiver und schizophrener Psychosyndrome erreicht.


      
        
Abstract

        
In the 50 years of his scientific activity Werner Janzarik has also dealt with idiopathic psychosyndromes, the affective and schizophrenic psychoses. Our paper shows that the scientific work of Janzarik has essentially participated in the foundation of a scientific psychopathology of idiopathic psychosyndromes. In this connection Janzarik has used the whole spectrum of methods relevant for psychiatry in a very fruitful manner. It becomes evident that the step by step developed structural-dynamic concept of an anthropologically psychopathology represents today a substantial basis of a scientific psychiatry that presupposes understanding and knowledge of a comprehensive psychiatric experience related to patients. The transfer of his structural-dynamic approach to the idiopathic psychosyndromes turns out to be a new way of synopsis and integrated interpretation of the psychopathological and biological data relevant for psychiatry. His conclusive psychopathological concept certainly has, independently of its importance for psychiatric practice, a value on its own but must not dispense with psychiatric practice. The structural-dynamic design of Janzarik enables as scarcely an other concept manifold concretisations and transformations into empirically verifiable working hypotheses, also in the utilisation for the clinical psychiatry of idiopathic psychosyndromes and in reflecting their diagnostic and therapeutic aspects. The newly again recognisable tendency to a dividing up of our discipline into a somatic and a psychic position, into too much reductionistic and objectifying procedures of a biological psychiatry and one-sided psychonomic, anthropological, psychoanalytic and system-theoretical interpretations, proves the necessity and fruitfulness of the approach of Janzarik and its untimely character in a positive sense of great promise for the future, demonstrated just also in idiopathic psychosyndromes. The structural-dynamic way of consideration of idiopathic psychosyndromes, on the first sight, faced with the scientistic orientation of the contemporary psychiatry, appearing not useful, has meanwhile long ago on a large scale arrived at the research and practice of clinical psychiatry of affective and schizophrenic psychosyndromes.
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